

HONRO EDUCACION A LOS FUNDADORES DE NUESTRA ESCUELA

die 16/44 Pais
En solemne acto han sido
develados hoy sus bustos

El ministerio de Educación rindió hoy tributo de reconocimiento a los precursores de nuestra instrucción primaria, Alexis Frye y Matthew E. Hanna así como a nuestros

educadores de la época Esteban Borrero y Eduardo Yero, que completan el cuadrilátero sobre el que descansan nuestros primeros intentos y esfuerzos contra el analfabetismo, después de nuestras epopeyas revolucionarias para la instauración de la República.

A iniciativa del ministro de Educación, se han erigido los bustos a Borrero y Yero, conjuntamente al de Frye y Hannan en atención a que tuvieron ellos a su cargo la organización y orientación técnica de nuestra enseñanza primaria, durante el gobierno interventor del general Wood; actuando Borrero como educador consagrado y Yero en su carácter de primer ministro de I. Pública, en nuestra República.

Hoy en acto solemne, pero extraordinariamente emotivo y solemne, se efectuó la ceremonia de develar los cuatro bustos que se levantan en la plazoleta de la ampliación del Malecón, en parque contiguo al de los Filósofos, que preside don José de la Luz y Caballero.

El ministro de Educación con el subsecretario; el ministro de Santo Domingo, doctor Max Henriquez Ureña; el doctor Cosme de la Torriente; el educador profesor doctor Alfredo M. Aguayo, el decano doctor José M. Gutiérrez, el doctor Luciano R. Martínez, y otras personalidades, con las altas autoridades de Educación presidieron el acto, que se inició con el Himno Nacional, interpretado por la Banda de Música del Instituto Cívico Militar y un desfile en el que participaron alumnos de las Escuelas Públicas núms. 1, 4 y 12, dirigidos por sus maestros y directores.

El doctor Aguayo tuvo a su cargo el discurso inicial, que en su nombre fue leído por la doctora Hortensia Martínez Amores, refiriéndose a la destacada personalidad de Frye a quien calificó de genial inspirador de la enseñanza popular en Cuba; hizo análisis de su labor contra el analfabetismo y afirmó, que era un educador con alma de consagrado maestro, a cuyo efecto narró una anécdota muy interesante en la que se demuestra sus condiciones y aptitudes singulares.

De Hannan, dijo el doctor Aguayo, que tenía la disciplina y el espíritu organizador del militar y destacó muchas de las reglamentaciones y medidas que implantó; de estímulo para el maestro y eficaz coordinación de la enseñanza.

Un enfoque cabal y preciso de ambas personalidades norteamericanas — hoy honradas y enaltecidas por el ministro de Educación en el acto celebrado — resultó el trabajo del doctor Aguayo, analizando la obra de Frye y Hannan, a los cuarenta años de ejecutadas.

VITIER HABLA DE BORRERO

Acto seguido ocupó la tribuna el doctor Medardo Vitier, ilustre literato, quien analizó la vida de Esteban Borrero, como literato, poeta y patriota, para exponer después en líneas generales su obra como educador iniciada a los ocho años, cuando actuaba como auxiliar de su madre en el aula; dirigiendo a los 13 años una academia nocturna; enseñando en plena manigua a adolescentes analfabetos en 1870; actuando como maestro en Key West, más tarde y como profesor de Física en San José de Costa Rica, hasta profesor de nuestra Universidad, en nueva etapa de su fecunda vida como maestro.

Narró detalles interesantes de su niñez, refirió su obra actuando con Frye y Hannan en la organización de nuestra enseñanza primaria; su interés siempre por dignificar al maestro y sus cartas al Gobierno interventor, llenas de civismo y profundo deseo de una enseñanza netamente cubana ejemplar.

Y terminó, después de analizar sus obras publicadas, afirmando que Esteban Borrero fue uno de los fundadores de la República.

HABLA EL MINISTRO

Cerró el acto el ministro de Educación, refiriéndose a la obra realizada por el doctor Eduardo Yero primer ministro de Instrucción Pública en el gobierno de Estrada Palma, orador combativo, escritor irónico, panfletista; cuya vida revolucionaria analizó brillantemente el ministro de Educación, señalando después su labor periodística, donde se destacó y más tarde su carácter firme, su civismo y voluntad probada, unidos a una clara visión de los problemas, honradez y probidad, que demostró ampliamente desde el ministerio de Educación y en las distintas difíciles misiones que se le confiaron.

Explicó además, las razones por qué conjuntamente con los bustos de Frye y Hannan, dispuso fueran erigidos los de Borrero y Yero, de los que afirmó que constituyen el cuadrilátero glorioso sobre el que descansan los cimientos de la escuela cubana.

Pais die 16/44

240